

CENS N° 69 Prof. María del Carmen Caballero Vidal

3 Año

Historia y Geografía

Profesor Mercado José María.

Turno Noche

Área curricular: Historia Geografía.

Objetivos: Reconocer los acontecimientos mundiales, nacionales y locales para los años de la década del 40.

Los acontecimientos mundiales y su repercusión en nuestro país: fueron dos acontecimientos bélicos los que tuvieron repercusiones en la vida argentina en esta etapa: la guerra civil española 1936-1939 y a segunda guerra mundial 1939-1945.

La segunda guerra mundial.

Entre 1919 y 1939 Europa vivió una etapa de tensión permanente, donde países competían en una carrera armamentística que ocupaba gran parte de los presupuestos nacionales, por su parte Alemania e Italia reclamaban una mejor distribución del espacio vital y la devolución de sus colonias, el asalto de Japón sobre Manchuria y el posterior ataque a China, la invasión italiana a Etiopía, las sucesivas y cada vez mayores exigencias del gobierno nazi su intenso rearme sus ataques a Austria y Checoslovaquia y finalmente la invasión a Polonia provocaron el estallido del conflicto el 1 de septiembre de 1939.

Ante el estallido del conflicto se formaron dos bandos, *los Aliados* entre los que se contaban Francia, Inglaterra URSS y Estados Unidos, por otro lado se encontraba en *Eje Roma-Berlín* integrado por Alemania (bajo la dictadura de Adolf Hitler) e Italia conducido por Benito Mussolini quien había impuesto una férrea dictadura. A este último grupo se salió Japón que había encarado una política expansionista.

En la primera etapa de la guerra los triunfos favorecieron a los países integrantes del eje que lograron apoderarse de gran parte de Europa, en 1941 los japoneses atacaron la base militar norteamericana de Pearl Harbor (Hawái) lo que motivo a que EEUU ingresara de forma directa al conflicto a favor de los aliados y a mediados de 1942 la situación comenzó a equilibrarse.



En 1944 los alemanes perdieron los frentes de Rusia e Italia y el 6 de junio del 1944 (el llamado día D) se produjo el desembarco de Normandía (Francia) y se comienza con la liberación del continente europeo. En mayo de 1945 Alemania acepto la Rendición Incondicional, solo quedaba Japón en el conflicto hasta que el presidente de los EEUU Truman en agosto de 1945 ordeno arrojar la primera bomba atómica sobre la ciudad japonesa de Hiroshima y dos días después sobre la ciudad de Nagasaki, lo que obligó al emperador japonés Hirohito a solicitar la rendición.

El resultado del conflicto fue que Europa quedo totalmente arruinada y el enfrentamiento entre las potencias ganadoras EEUU quien se convirtió en el país rector del mundo capitalista y la Unión Soviética que impuso un régimen comunista en gran parte de Europa.



El estallido de la Segunda Guerra Mundial provocó un clima tenso entre los partidos políticos en la Argentina, los gobiernos de Justo y Ortiz fueron partidarios de los aliados, mientras que Castillo simpatizaba con las potencias del eje nazi- fascista. A fines de 1941 se incorporó al conflicto Estados Unidos y presionó a los gobiernos latinoamericanos a declarar la guerra en contra del eje nazi- fascista, pero la Argentina siguiendo el mismo criterio de la primera guerra mundial se mantuvo neutral, pero esto le costó romper relaciones con el gobierno norteamericano.

Desde hace un tiempo atrás en el interior de las fuerzas armadas se había formado un *Grupo de Oficiales Unidos* (GOU) quienes complotaban y esperaban el momento adecuado para derrocar el gobierno hecho que se produjo el 4 de junio de

1943 produciéndose así el segundo golpe de estado en nuestro país dirigido por los oficiales Rawson, Ramírez y Farrell.

El golpe de Estado de 1943 que derrocó al presidente Castillo fue apoyado por diversos sectores sociales y políticos, pero al poco de lograr su objetivo mostró desacuerdos internos siendo el general Rawson el primero en ocupar el cargo de presidente pero al no poder imponer su gabinete debió renunciar y se designó al general Pedro Pablo Ramírez como presidente, quien decidió disolver el congreso impulsó la intervención las provincias y las universidades, se impulsó la censura de la prensa, entre otras medidas.



El general Farrell fue designado vicepresidente y el coronel Juan Domingo Perón ocupó el cargo de jefe de la secretaria de ministerio de guerra y luego ocuparía la dirección del Departamento de Trabajo y Previsión. En 1944 el presidente Ramírez se vio obligado a renunciar y asumen como presidente el general Farrell y vicepresidente Perón.



La tragedia sacude a San Juan el Terremoto de 1944.

El terremoto del 15 de enero de 1944 fue sin duda el desastre natural más significativo de la Argentina el cual significó un verdadero hito que dividió a la historia de los sanjuaninos en un antes y un después de este siniestro.

El epicentro tuvo lugar a 20 km al norte de la ciudad de San Juan en las proximidades de la Laja departamento de Albardón. Fue un movimiento de corta duración y de 7,4 en la escala de Richter, provocando una gran devastación en todo el gran San Juan y los departamentos aledaños por lo inadecuado de sus construcciones.

En toda la zona afectada, de la ciudad de San Juan, especialmente el sector norte (Concepción) y los departamentos de Albardón, Angaco, Ullum, Chimbas, San Martín y Caucete, las construcciones eran en su mayoría de adobe y algunas de ladrillo, generalmente muy antiguas sin ningún tipo de refuerzos para los movimientos sísmicos. La gran cantidad de réplicas que siguieron al terremoto terminaron de derrumbar lo que había quedado en pie.



Por su antigüedad, los que más sufrieron fueron los templos centenarios, entre la que se encuentran la Iglesia Catedral, la Iglesia de Santa Domingo, la Santísima Trinidad, la Parroquia de Desamparados, Nuestra Señora de la Merced, Inmaculada Concepción, la Iglesia de Santa Rosa de Lima y la de Albardón. Se afectaron varios colegios y monumentos históricos, perdiéndose parte de la memoria de los sanjuaninos



El terremoto dejó un saldo de 10 mil muertes sobre una población de 234600 y más de 500 millones de pesos repartidos en daños materiales e importantes pérdidas tanto en el comercio e industria.

El máximo exponente de solidaridad para San Juan fue la provincia de Mendoza que habilitó el Hospital Central para recibir a miles de heridos llegados a pocas horas de

producida la tragedia. Además enviaron auxilios médicos, enfermeros y medicamentos, también llegó la ayuda de alimentos ropa de abrigo y agua potable. Otras provincias que fueron prestando su ayuda fueron Córdoba Santa Fe, San Luis, Salta, La Rioja entre otros.

Tres días después de la catástrofe arribó a San Juan el Presidente General Ramírez con toda la comitiva oficial. El Gobierno Nacional desde la Secretaría de Trabajo y Previsión, organizó una gran colecta nacional en el estadio Luna Park para recaudar fondos para los damnificados de San Juan.

La solidaridad también cruzó la cordillera por parte del vecino país de Chile que concurrieron de inmediato pero *“las desgracias no vienen solas”* y el avión en que venían gran número de enfermeros y médicos cayó en la cordillera falleciendo toda la tripulación.

Luego de la tragedia fue necesario presenciar la despedida de miles de personas partiendo desde las estaciones de trenes sin saber a donde será su destino. También quedaron un gran número de huérfanos que fueron ofrecidos en adopción a familias de distintas provincias del país. Hubo familias que desaparecieron completamente o perdieron casi la mayoría de sus integrantes



De los que se quedan había una gran mayoría sin hogar o con serios problemas, miles de personas dormían en las plazas o en las veredas de sus casas aferradas a las pocas cosas que se habían salvado entre los escombros.



Actividades

Lea la siguiente información proporcionada y responde:

A nivel internacional la 2° Guerra Mundial

1. ¿Cuáles fueron los bandos que se enfrentaron en el conflicto y quienes lo integraban?
2. ¿Cuál fue el resultado del conflicto?

A nivel Nacional El Golpe de Estado de 1943

1. ¿Qué fue el GOU y cuáles eran sus objetivos?
2. Quiénes apoyaron el Golpe de Estado y cuáles fueron sus principales medidas

A nivel Provincial El Terremoto de 1944.

1. ¿Dónde tuvo epicentro, cuál fue su magnitud y cuáles fueron las zonas más afectadas?
2. ¿Cuál fue el saldo de vidas y daños materiales?
3. ¿De dónde provino la principal ayuda?
4. ¿Cuál fue el accionar del gobierno nacional?
5. ¿Cuál fue la situación de la población?

Bibliografía

- MOGLIA, SISLIAN, ALABART .Pensar la Historia Argentina desde una Historia de América Latina. Brasil, Plus Ultra 1997.
- LUCHILLO, y otros Historia Argentina Contemporánea. Bs As Santillana 2000.
- VAZQUEZ DE FERNSANDEZ El Mundo, América, La Argentina. Desde el siglo XV hasta fines del siglo XIX. Colombia Kapelusz 2001.
- TOBIO, y otros Sociedad Espacio Cultura. Siglo XX la Argentina en América y el mundo. Kapelusz 1998.
- INSTITUTO DE HISTORIA REGIONAL ARGENTINA HECTOR ARIAS. Nueva Historia de San Juan. EFU 1997.
- CIENCIAS SOCIALES Activa San Juan. Puertos de Palos 2002.

Consultas: 3ro 1ra: Prof. José María Mercado: josemariamer23@gmail.com
3ro 2da: Prof. Emmanuel Arnáez: emmanuelarnaez@hotmail.com
3ro 3ra: Prof. Lorena Ávila lorenavila007@gmail.com

Guía realizada por el Profesor José María Mercado

Director del establecimiento: Prof. Vicente Pirri